

Espacio de Construcción Colectiva en Relación a ENSEÑAR Y APRENDER EN un ENTORNO VIRTUAL - Comunidad EVELiA (UNRC)

Nombre(s) y apellido(s) del/la autor/a o los/as autores/as.

Jorge Guazzone, Julián Conde, Ariel Ferreira, Nahuel Pereyra

Institución de pertenencia: detallar área, institución, provincia.

Universidad Nacional de Río Cuarto - Río Cuarto - Córdoba

Datos de contacto: Nombre del autor/a responsable, correo electrónico, teléfono.

Jorge Guazzone - jguazzone@rec.unrc.edu.ar - 0358 4676393 // 358 4174665

El presente trabajo pretende compartir los procesos que se fueron desarrollando en la UNRC en relación al desarrollo y utilización de un entorno virtual propio, dando origen a lo que hoy denominamos “Comunidad Evelía”

A mediados del año 2000, un equipo de egresados de las carreras de computación presentó a la Secretaría de Extensión y Desarrollo una propuesta para desarrollar un sistema que permitiera fortalecer instancias de vinculación con la comunidad mediante el uso de Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), hasta ese momento, las comunicaciones con algunos centros de la región se daban utilizando el servicio de e-mail.

La propuesta tenía como intención específica que la UNRC pudiera acercarse al medio para ofrecer cursos de capacitación y actualización con una modalidad que redujera el traslado de los interesados hacia el Campus, sin que esto disminuyera la calidad.

Así fue que, en el marco del Programa Informática Región Centro, dependiente de la mencionada Secretaría, se inició un desarrollo tecnológico para dar soporte a capacitaciones con modalidad a distancia. El proyecto se denominó Sistema Informático de Apoyo a la Teleformación, el cual contemplaba el desarrollo de un software (con pocas funcionalidades: repositorio de materiales, envío de correos y noticias generales) que acompañe una propuesta pedagógica para ofrecer cursos con modalidad a distancia, cuyos destinatarios estuvieran fuera de la Universidad.

Promediando el año 2001 se culminó la versión 1.0 que permitió diseñar y mantener aulas virtuales para el desarrollo de las capacitaciones. Lo interesante del proceso es que siempre su diseño ha sido realizado a partir del estilo de funcionamiento de la propia UNRC.

Estos fueron los orígenes del actual Entorno Virtual de Enseñanza Libre Argentino (EVELiA)

En la UNRC las aulas virtuales se utilizan para la enseñanza de grado con modalidad a distancia desde el año 2003, y desde el año 2006 se comenzaron a utilizar en las carreras con modalidad presencial, de manera opcional, como complemento a la presencialidad.

A partir del año 2011 se sumaron escuelas secundarias de Río Cuarto y región, hoy varias instituciones utilizan EVELiA como complemento a la enseñanza presencial.

Es importante considerar que se trata de un “desarrollo propio”, cuyo equipo de trabajo se encuentra en el campus de la UNRC, espacio donde los usuarios, principalmente equipos docentes y no docentes (administradores de las carreras) y los estudiantes acuden en busca de asesoramiento o sugerencias de funcionalidades, así mismo también se realizan gestiones por teléfono, por e-mail, mensajería instantánea y redes sociales con las denominadas “mesas de ayuda”.

La pandemia incrementó considerablemente el uso de EVEiA y la participación docente en las capacitaciones, las cuales se fueron adaptando a las necesidades culminando con lo que hoy es la “diplomatura superior enseñar y aprender en entornos virtuales” como complemento a la presencialidad, como aulas extendidas.

La UNRC cuenta con su propio Sistema de Información de Alumnos (SIAL). Actualmente se ha avanzado significativamente en la interacción entre EVELiA y SIAL, también se hace uso desde las aulas virtuales del sistema de videoconferencias que administran en la Unidad de Tecnologías de la Información, se comparten servidores de datos, además de alojar los servidores de EVELiA en lugares adecuados que se disponen en esta unidad. En este sentido, se ha considerado avanzar en la posibilidad de que EVELiA interactúe con SIU Guaraní.

Actualmente EVELiA es un EVEA que ha generado durante estos 20 años de desarrollo una serie de procesos y proyectos que interactúan con el entorno (cursos de capacitación, una diplomatura, mesas de ayuda, adecuación de infraestructura tecnológica, proyectos de investigación, producción de material educativo sobre EVEA puestos a disposición en un micrositio, vínculo con las escuelas), dando origen a lo que podemos denominar **Comunidad EVELiA**.